
科幻也可折射現實

旅途上的孩子
暑期帶孩
子外遊，時

常會遇上一個問題，尤其是去
日本，就是他們的活力澎湃，
在公眾場所可以怎樣提點乃至
制約呢？大家都知道日本是一
個在公眾場所，極尊重他人空
間的國家。事實上，不少日本
人的成長經歷中，「家教」的
首要信條就是不要麻煩及騷擾
他人，於是才讓我們有一幻
象——覺得日本的乖孩子特別
多。記憶中，木村拓哉在自傳
中，也曾提及不予人麻煩是成
長的重要訓條，可見當中根深
蒂固的文化習性。
好了，但面對我家兩名精力無
窮的小男孩，要他們如日本小孩
般恬靜溫凝，又的而且確難度甚
高。事實上，他們在公共空間偶
爾也會興奮至難以自制，兩兄弟
互相追逐，乃至玩起戰場交鋒
（兩人最近迷上《三國演義》及
《水滸傳》），也是難以避免之
事——那不是他們不知道在公眾場
所應有的禮儀，而是能量滿溢，
不排洪釋放，難以求得平衡。
我們的方法是建立他們在公
眾場所的習慣，過去外遊時已
培養他們對繪畫的興趣，鼓勵

他們把旅途所見記下留痕。今
次在出發前，更為兩人各自準
備了一本遊記簿，於是他們每
天在進餐時段，自發的首要任
務，必是向我追問各目的地的
名目細節，記下後再配上簡短
文字交代心情，再加上配圖修
飾——在整個旅程中，他們對
此興致勃勃，也的而且確解決
了不少精力轉化的問題。
而與此同時，我也發現了一

些轉化的伎倆。前文提及孩子
熱愛《三國演義》及《水滸
傳》，我發現他們很喜歡互相
提問人物外號以考驗對方，如
兄長問及時雨，弟弟就會答宋
江；弟弟問霹靂火，兄長就會
答秦明。後來我更乘勢把名單
一直延伸——神行太保：戴
宗、母夜叉：孫二娘、九紋
龍：史進、小旋風：柴進，乃
至一丈青：扈三娘等。務求把
他們對小說中的戰場行軍遊戲
動力，轉化為智力上的競賽。
當然，一切都是因時及因地

而制宜的緩兵之計，一旦去到
廣闊無垠的大草坪，又或是人
煙稀疏的自由地，我的任務登
時變成醉臥沙場看風景，他們
則立即征戰三百回合了！

鄭文光覺得
科幻小說也可
以關心社會。

他在文革也有一段難堪的經
歷，目睹社會非人性化的一
面。文革後，他創作了以此為
題材的科幻小說《星星營》。
《星星營》是以文革為背
景，講「四人幫」時候，設立
一個實驗室，讓人注射一種
藥，將人變成猴子。
雖然它是科幻小說，但實際
上卻反映了「四人幫」時期歷
史大倒退的悲劇。他寫有人利
用藥物，將人變成猴，暗喻文
革時的獸性大發作。
這部小說並沒有刻意揭露文
革的黑暗，而是用隱喻手法，
以文學筆觸出之，所以在內地
還很受青少年歡迎。
鄭文光對我說：「科幻小說

實際上反映的仍是現實社會，
只不過假設在一個遙遠的空間
或者多年以後的時間來說明一
些問題。」
他舉外國科幻小說家為例，
好 像 英 國 的 格 林 （Graham
Greene），他就寫過這一類的
東西。還有美國的黑色幽默派
作家蓬芮古德（Kurt Vonne-Gut
JR），他也寫科幻小說；脫離美
共的法斯特（Howard Fast），
雖然是名作家，科幻小說寫得
亦很好。
他們都是以科幻作為一種創

作形式，實際上寫的還是屬於
嚴肅的文學作品。
他說：「優秀的科幻小說是

比較注意社會問題的。」他指
出，歐美的科幻小說，也有一
個很大的問題，雖然各種各類
都有，但良莠不齊，有些很優
秀，有些質素實在太差，變成
了流行文學，與時下的偵探小
說不相伯仲，只是講究打鬥、
講究離奇古怪的東西。
他希望通過大家的努力，可

以把中國科幻小說發展成一種
真正的文學，利用它來反映人
生，把科幻小說作為一種表現
形式。
鄭文光以香港倪匡為例，認

為倪匡寫的實在是武俠小說，
不過，他以科幻小說形式來寫
罷了。他說：「其實以科幻小
說形式，你想寫什麼都可以，
你可以科學知識、武俠小說、
神怪小說，表現社會、表現人
生為主。」一九七八年鄭文光
寫的《飛向人馬座》，長篇科
學小說，十三萬字，是中國第
一部長篇科幻小說，獲全國少
年兒童文學評獎一等獎，就是
這方面的嘗試。
內容主要講一個遙遠的星際飛

行。後來他又寫了幾個短篇，匯
編成《鯊魚偵察兵》（一九七九
年，中國少年兒童出版社。）也
獲得很大的成功。
（《科幻之父──鄭文光》之五）

秋官（鄭少秋）前陣子在香港某電視台演出電視
劇，但劇集的宣傳不多，觀眾知道有此劇集的也不
多，秋官說︰「藝人身上都有戲癮，不過戲癮跟生

計，自我經濟能力等種種現實生活是直接掛鈎，已有經濟能力的藝人
大部分心態是退而不休，能多演出一次，戲癮就多一次滿足感，所謂
戲如人生，是指藝人比起其他人更能有機會演繹社會上不同的人物，
我最喜歡演古裝劇，因為我們是現代人，只能憑藉歷史略知道古代的
一二；而藝人的演技發揮空間相對會大些。」
從不否認是貪靚一族的秋官，對自己的外形打扮極為重視，尤其是

在舞台演出，他要求扮相帥氣俊逸。電視台的資深節目監製說︰「秋
仔的『扮嘢』功力跟他的演技同樣是很棒！一九九五年的《翡翠歌星
賀台慶》節目，秋仔以T恤短牛仔褲勁歌熱舞唱跳郭富城的歌曲《狂
野之城》，雖然他的唱跳動作是模仿城城，但他卻展現着該歌曲的另
一種獨特風格，令錄影廠的現場氣氛嗨爆，觀眾尖叫驚嘆聲不斷，掌
聲雷動……這環節的表演更證實了秋仔『扮嘢秋』之名；而一九九四
年梅艷芳和羅文在『超級樂壇創世紀』舞台上，勁歌兼跳貼身辣舞演
唱《激光中》一曲，同樣的精彩絕倫，令觀眾血脈沸騰，嘆為觀止，
當年的紅藝人都要多才多藝，才能在頂峰佔一席位，所以上世紀八十
年代至九十年代是香港演藝圈的黃金年代，如今，俱往矣！」
而秋官對自己演藝生涯的視角又是如何呢？秋官說︰「人的一生是

由很多的生活經歷的片段組織而成，我從沒想過自己的扮嘢演藝，成
為演藝生涯名成利就的另一個高峰點，其實在社會的各行各業市場，
都是講求『供求』問題，供求才是軸心；香港影視圈過去的二三十年
的美好光景，我有幸活在其中。」

戲如人生
人們常會半開

玩 笑 半 認 真 地
說：「唉，命運

其實是由外貌決定的。」作為一位
玄學命理師傅，我也常被問到樣貌
與運勢之間的關係：「師傅，如果
外貌不夠出眾，真的沒救了嗎？」
若先撇開玄學不說，其實有不少

科學家也研究過外貌對人的影響，
做過的不少實驗，都「殘忍地」告
訴大家一個「真相」：外貌出眾的
人更有可能得到更多機會。研究甚
至指出，外貌與智商可能是成正
比，而長相好看的人，有可能會相
對聰明，而這種相關性在男性身上
尤為突出。
那是否代表必定要「俊男美女」

才可以出人頭地呢？其實也不是，
相信閣下人生中，也一定認識過很
多樣貌並不算出眾，但十分成功的
人。而他們之間的共同點是，不管
天生樣貌如何，也打扮得大方得體
──其實只要品味能得到提升，再
加上通過閱讀等方法提升內涵，外

在氣質自然加分。
玄學倒不會常常強調所謂的「以

貌取人」，但是有時會把個人面相
與此人的性格取向掛鈎。而在命格
來看，往往會認為某些日元的人會
外表特別出眾，如庚金、辛金的女
性膚白貌美，而辛金女性更是如珠
如寶、異性緣佳；又如乙木的女性
婀娜多姿；庚金男性有天生的「將
軍相」，濃眉大眼、五官立體……
根據天命多年來的觀察和統計，

命屬這類「美麗日元」的人確實往
往都相貌標致，但是否代表他們的
運勢就必定更勝一籌呢？其實也未
必，因為每個人的生命都有各自的
負擔和缺陷，一個人樣貌出眾，可
能在其它方面有着自己的困擾，或
是在際遇中因為別的原因而碰壁。
例如，一個美麗但有「公主病」的
人，在職場中便未必討喜。
因此，與其為了外貌而自卑或羨

慕他人，倒不如認清自己的缺點和
優點吧，趨利避害，自然活得更自
在！

樣貌與運勢有關嗎？

舞台劇《但
願人長久》在

風雨中首演，黃雨、動亂，整
個人渾身不安，十分忐忑，擔
心環境影響了記者來採訪，擔
心觀眾因情況特殊不出席。一
直處於不安的狀態，恍惚了半
天，直至首演完成。
這一晚的觀眾中來了演唱
《每當變幻時》的薰妮和久違
了的歌王丁馬卡度，薰妮和我
們比較熟絡，對着她我們也不
拘禮。散場後，一班好友們在
等「集郵」，薰妮也很好玩，
先和導演張之珏合照，張導演
發現了丁馬卡度，又拉他出
來，薰妮和丁馬卡度開心地再
遇上，好多好多年前他們
應該是在無綫踫過面，同
在一些綜合性節目中唱過
歌，不過卻是少有聯絡的
同行，幾十年後的今天再
遇，當然覺得歡喜！
薰妮患紅斑狼瘡症好多
年，不能曬太陽、情緒不
能太起伏，但她卻告訴我
這陣子很傷心，哭腫了
眼，病又復發了，不知怎
麼辦！其實沒有人可以給
她答案，到今天都不會有
人給她答案，她只能試着
放棄看新聞，放棄理今天
的香港事，快快找個避難

所，反正兒子在加國，女兒在
德國，暫避是不會有問題的，
但她卻放不下香港，香港是她
最愛的地方，是她的老家、她
的故鄉，她不願意離開它，更
不想看着它被摧毀！
所以這一夜帶着她去看舞台

劇，除了看到老朋友張之珏的
新作，還能見到一班這晚參加
演出的朋友李蕙敏、江美儀，
完場之後大家都湧上台和她們
合照，我也拉着她捉住一兩個
朋友合照，開心到不得了！儘
管這一夜整個香港有很多地方
動亂，但我們在新光戲院裡，
仍得到多少溫暖和平安！

香港是老家

羅大佑說，池塘邊的榕樹上，
知了在聲聲地叫着夏天。或許是
冷氣機的聲音太響，香港的夏

天，鮮有聽到蟬鳴。
有時候，穿過附近的郊野公園，我會刻意駐足

側耳細聽，仍然沒有知了恣意的叫喚。港府宣佈
今年要為每個家庭補貼2,000元電費，想必家家戶
戶的冷氣機，又要加時工作，要聽蟬鳴，就是一
件更不容易的事情了。
不過，比蟬鳴更聒噪的聲響，這個夏天一直都

未曾消停。港鐵、機場、商場、街頭、網絡，日
常生活需要碰觸到的場所和空間，瀰漫和充斥着
各種失去理智的聲音、行為，還有焦慮的情緒。
夏天特有的色彩繽紛，被動輒滿街的黑衣所覆
蓋，本來活力蕩漾着的一張張青春的臉，也都被
黑色的口罩，鎖得嚴嚴實實。這座稱霸亞洲的時
尚之都，在這個夏天失去了她所有的絢爛，暗淡
得讓人心碎。
從堅尼地城海旁道，一路沿着海邊跑步，經過

上環、中環、金鐘，再到金紫荊廣場，維港天藍
海闊，天星小輪風情如舊，添馬艦公園草長鶯

飛，樹木亭亭，卻難覓昔日遊人如織的盛景。清
冷寂靜的摩天輪，如同一隻孤獨的眼睛，盛滿了
心痛和絕望。天橋上、隧道口、路基上，還有高
架橋的橋墩上，碼頭上堆放的集裝箱上，交通燈
的燈柱上，臨街人家的牆壁上，被肆意噴繪着各
種咒罵警員的粗口、侮辱國家尊嚴的惡語，滿牆
黏貼的政治口號中，仇官恨警的句子比比皆是。
這座全世界華人社會最文明最有秩序的城市，正
在遭遇一場空前的劫難。
零售業協會登報呼籲，減租五成，共渡時艱。

地產商們接踵發聲，反對暴力，愛護香港。各大
商會發出警告，經濟衰退，已成現實。門庭冷
清，生意蕭條，愈來愈多的行業，開始被迫給員
工放無薪假。甚至發生了因為生計被毀，旅遊從
業者為報復示威者砍傷人的惡性事件。
上周去了一趟廣州，在APP上約了一部車子載

我去高鐵站，健談的司機聽聞我要回香港，臉色
突變，之後言辭懇切地勸我，香港如今像戰場一
樣，成天打打殺殺，避都避不及，你怎麼還敢去
啊？跟幾個朋友餐敘，香港的亂象成了最熱門的
討論話題。特別是之前一天，有一段視頻在網絡

上引發了極大的關注：一名廣東電視台的女記者
在警方記者會上，被一群港媒團團圍住，要求檢
查她的記者證。內地媒體圈的朋友個個義憤填膺
難耐怒火。記者仇視記者，同行刁難同行，最應
客觀中立的一群人，竟淪為違法亂港的幫兇。立
場先行的背後，新聞的尊嚴蕩然無存。還有特首
見傳媒時，有記者高聲喊出的那一句︰「林太，
市民問你什麼時候會死？」必將成為「香港記
者」這個群體職業操守上永不能抹去的恥辱。
日以繼夜的衝突，無視法治的抗爭，為非作歹

的暴徒，還有隨意被癱瘓的交通，打亂了所有香
港人秩序井然的生活。不管是自願還是被迫，愈
來愈多的人被捲入了這場無休止的風波，香港原
本光明的前途陡然生變。愁怨慘澹之際，每個真
心愛護香港的人都在捫心自問：暴力何時終止，
香港前路如何？
曹雪芹借賈探春的口說，可知咱們這樣的大族

人家，若被人從外頭殺來，一時是殺不死的。古
人說百足之蟲死而不僵，必須從家裡自殺自滅起
來，才能一敗塗地。自殺自滅才能一敗塗地。但
願探春的話不要一語成讖。

談港色變
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夏天是瓜季，吃瓜正當
時。瓜類，是一個龐大的家
族。常見的水果類有西瓜、
甜瓜、面瓜、香瓜、哈密
瓜。蔬菜類有冬瓜、南瓜、

苦瓜、絲瓜、黃瓜。這些露天種植的農作
物，比起溫棚產品，口味更純正。三伏天
裡，人們熱得不愛吃飯，瓜果成了餐桌上的
寵兒。這個時候需要用點心思，做幾道逗人
食慾的飯菜。
前幾天，我做過一道菜，是閨蜜阿梅傾囊

相授。我憑着主觀想像，取了個菜名，叫
「雙瓜合璧」。雙瓜，曰苦瓜，曰南瓜。苦
瓜切成厚度約一厘米的圓片，掏空瓜瓤，焯
水過涼水。南瓜蒸成瓜泥，放入苦瓜圈均勻
抹平，蘸蛋液備用。煎鍋放入食用油，上了
油溫，輕輕放入瓜圈，正面煎一下，反面煎
一下，出鍋。這道菜，苦中帶甜，黃中有
綠，外酥裡嫩，香味撲鼻。食之，消解暑
氣，敗去心火。
南瓜是大眾菜，絕大多數「吃瓜群眾」都

能適應。苦瓜，必須「看人下菜」，生活
中，有很多人不吃苦瓜，一旦吃了苦瓜，胃
部會翻江倒海。苦瓜，是苦味界之翹楚。它
含有一種叫奎寧的特殊物質，能有效提高人
體免疫力。南瓜，是黃色蔬菜的代表。它富
含膳食纖維，最是補中益氣。二者完美結
合，營養價值極高。
我問阿梅，你是跟誰學的這種菜式？阿梅

說，我家外婆。既然是外婆的手藝，這道菜也
應該叫「外婆菜」。外婆老成持重，做菜自然
頗具匠心。苦瓜裹着南瓜，就像人的一生，有
苦也有甜。我家女兒本來不愛吃苦瓜。沒想
到，這道瓜菜，她吃得津津有味。吃完之後，
抹抹嘴，說，媽媽，我們學校食堂裡有南瓜盅
八寶飯，味道特好，咱家也學着做吧！
帶着女兒去超市採購原料。首先買了八寶

豆和葡萄乾。女兒指着菜架上的貝貝小南瓜
說，就用這個，就用這個。貝貝南瓜底部平
整，個頭適中，用來做「南瓜盅」再合適不
過。第一次做南瓜盅，怕切不出理想的形
狀，我一下子買了好幾個備用。這種墨綠色
的圓南瓜，表面疙疙瘩瘩，瓜瓤又甜又麵，
屬於「內秀」瓜品。女兒雖然吃過南瓜盅
飯，可並不知道怎麼做。我只好找「度娘」
幫忙。八寶豆浸泡蒸熟，葡萄浸泡洗淨。在
貝貝南瓜頂部四分之一處，切開，掏空瓜
瓤，頂部為蓋，底部做盅。熟八寶放入南瓜
盅，上面覆蓋葡萄肉，蓋好蓋，放入蒸籠，

開鍋後蒸15分鐘。我掐着點，唯恐時間過
了，南瓜肉發軟，走了樣。三個南瓜盅出
鍋，兩個大的，一個小的，基本完整。女兒
吃了一大一小，說比學校裡的還好吃。老公
有「豆類恐懼症」，除了綠豆，別的豆一律
不沾。他說，我覺着那個南瓜盅，再安上個
壺嘴，就像綠色的茶壺。以後再蒸南瓜盅
飯，給我蒸一個空南瓜盅。我泡上壺茶，試
試味道如何？我說，美得你。
去年暑假，弟弟一家人來我家做客。順便從

父親菜園子裡摘了幾個南瓜，給我捎了來。其
中，兩個花皮長條南瓜，三個黃皮圓南瓜。晚
上睡覺的時候，家裡缺了一個枕頭。我腦洞大
開：何不枕着南瓜睡？我把長南瓜洗淨擦乾，
找了塊枕巾包裹。弟媳婦說，找個棉衣服枕
着，總比這個硬疙瘩舒服。我說，就是圖個新
鮮刺激呢。半夜裡，覺得硌得慌，悄悄找了件
棉衣覆蓋住南瓜，舒服多了。早上起來，左右
轉動了下脖子，沒感覺異常。南瓜也沒有任何
損傷，照吃不誤。
我把那個沒機會當枕頭的長南瓜，送給了阿

梅。阿梅分次食用，做了幾次南瓜餅。南瓜雖
不貴重，用它送禮，卻是古人遺風。清朝末
年，海鹽地區有一名學子，叫張藝堂。此人生
於清貧農家，自小勤奮好學。當年，張藝堂拜
師丁敬身。第一次登門拜訪，沒有錢交學費。
張藝堂從家裡摘了兩個大南瓜，裝在布口袋
裡，背着去了先生家。學生們覺得此舉對先生
極不尊重。丁先生，看見大南瓜，卻面露笑
容。丁先生用這兩個大南瓜，做了一頓南瓜宴
招待學生們，大家吃得一團和氣。張藝堂得師
如此，能不奮發圖強？他刻苦自勵，學業大
進。幾年之後，終成一方賢士。「南瓜禮」，
也一直被文人們津津樂道。
三個圓南瓜，黃皮黃瓤，表裡如一，可

惜，兩頭鼓出尖把來。沒有一個和貝貝南瓜
一樣，能平放得住。擺明了，不能做南瓜
盅。天生我材必有用。我用一個圓南瓜熬了
兩次粥。南瓜配小米，美稱「金米南瓜
粥」；南瓜配大米，美稱「銀米南瓜粥」。
我把另一個南瓜，擦成細絲，蒸了一鍋南瓜
雞蛋餡大包子。真香！剩下一個最大的，歪
放在廚房裡。不小心碰着，它就和陀螺一
樣，咕嚕咕嚕轉。
廚房裡閒置着一個罐頭瓶。我用它當支

架，把那個礙手礙腳的圓南瓜固定住。底部
凸出部分，卡在瓶口裡，穩若泰山，安如磐
石。這麼偉岸的形象，乾脆端到書桌上，當
個擺設吧！那段時間，我崇尚吃素。為了勉

勵自己，我拿來碳素筆，在南瓜表皮寫上
「性定菜根香」。南瓜着色容易，去亦不
難。寫壞了，清水一沖，了無痕跡。我寫了
兩次，不甚滿意。第三次勉強可看。 我的圓
南瓜高舉「標語」，昂首矗立，長達兩月。
終因敗相不雅，忍痛割愛，扔之。
在農村裡，南瓜是「賤菜」。到了城市

裡，搖身一變，成了美味佳餚。我在飯店裡
吃過一次南瓜藤炒肉。口味固然不錯，價錢
也是夠高，一盤菜定價38元。據服務員說，
此菜有藥用價值，有助於體內毒素排出。同
桌的小胡說，這要是在農村，五塊錢一盤也
沒人吃。這倒是實話，我父母年年種南瓜，
南瓜藤尖，無比鮮嫩，舉手可得，又不花
錢，也沒見他們吃過南瓜藤。 這家飯店好像
和南瓜有仇，見不得南瓜面世。菜譜上另有
一道「南瓜花炒雞蛋」。南瓜花的確能吃。
記得小時候，我犯了牙疼，母親熬南瓜花汁
液給我喝。挺管用。
南瓜子是大眾零食，富含氨基酸，能驅除

濕氣，殺滅血吸蟲。超市裡有袋裝、散裝的
乾南瓜子，嗑起來，挺香。汪曾祺先生在美
食文章寫道：「在雲南騰沖吃了一道很特別
的菜。說豆腐腦不是豆腐腦，說雞蛋羹不是
雞蛋羹，滑、嫩、鮮，色白而微微帶點淺
綠，入口清香。這是豆腐嗎？是的，但是用
鮮南瓜子去殼磨細『點』出來的。很好
吃。」鮮南瓜子製作的豆腐，十分罕見。一
般人沒機會見到，遑論入口？姑且羨慕一下
汪先生。
南瓜渾身都是寶。最有價值的，還是南瓜本
身。南瓜既能當菜，又能當飯，俗稱「飯
瓜」。各類菜蔬中，南瓜鈷元素含量第一。
鈷，促進人體新陳代謝，改善造血功能；南瓜
的果膠，幫助消化胃腸積食，加強胃腸蠕動，
保護胃腸道不受傷害。南瓜的好處還有很多，
在此不一一列舉。希望大家常吃南瓜吧。

南瓜香，南瓜甜

■左起：張之珏、薰妮和丁馬卡
度喜相逢。 作者提供

■南瓜營養價值高，含有豐富的維
生素。 網上圖片


